

RESCATE CULTURAL

DIAGUITAS DE LIMARÍ TRABAJAN PARA REIVINDICAR SUS TRADICIONES

Este 12 de octubre se conmemoró el día en que Cristóbal Colón descubrió América, un "encuentro de dos mundos" que dejó dolorosas heridas para los pueblos originarios.

ESTEFANÍA GONZÁLEZ

Recuperar la lengua kakán, preservar y respetar vestigios, así como traspassar el conocimiento sobre medicina ancestral, son algunos de los objetivos de la Comunidad Diaguita en Limarí. Rescate cultural que cobra gran importancia en una fecha que recuerda las dolorosas heridas que dejó la conquista de América para los pueblos originarios.

"Esta fecha es recordar la colonización española, cuando llegaron, todo lo que pasaron nuestros abuelos hace 500 años atrás, no fue una conquista, sino que fue una invasión, fue un genocidio", comentó al respecto Mónica Astudillo, presidenta de la comunidad indígena Zapam Zukum territorial y encargada de Oficina de Asuntos Indígenas de la Municipalidad de Ovalle.

A 528 años de la llegada de Cristóbal Colón a América y la consiguiente conquista del territorio por parte de los europeos, la fecha se ha transformado en un recordatorio para recuperar lo perdido. "El pueblo diaguita, así como otros pueblos originarios han perdido su cosmovisión, su lengua, entonces es una gran pena por todas esas violaciones, por todas las muertes. Se produjo un mestizaje obligado", sostuvo Astudillo.

RESCATE DE LA LENGUA Y RESPETO DE VESTIGIOS

La comunidad Zapam Zukum ya cuenta con más de 100 miembros, comenzó como una agrupación de mujeres diaguita, hace aproximadamente cinco años, cuyo principal objetivo fue la difusión, el rescate de la cultura y la revitalización del pueblo, "junto con ello pedimos que se abriera una Oficina de Asuntos Indígenas, la que funciona desde el 4 de noviembre de 2019 y se encarga de apoyar y orientar a las personas sobre los trámites para conseguir la

"NOSOTROS BUSCAMOS RECUPERAR NUESTRA IDENTIDAD Y SENTIRNOS ORGULLOSOS"

MÓNICA ASTUDILLO

PRESIDENTA DE LA COMUNIDAD INDÍGENA ZAPAM ZUKUM

certificación que otorga la calidad de indígena, así como información y apoyo sobre becas disponibles", explicó la también encargada de la oficina municipal.

Uno de los principales objetivos de la comunidad es recuperar el kakán, para lo cual requieren un estudio sobre esta lengua ancestral extinta. "Todos los indígenas que vivían acá tenían su dialecto, es por eso que queremos un proyecto, para que se haga un estudio exhaustivo, para investigarlo", recalcó Astudillo, agregando que como comunidad han conversado sobre la posibilidad de financiar este estudio con apoyo estatal. "Nosotros queremos recuperar nuestra lengua, solicitamos inversión para realizar estudios para recuperarla".

Otra de las preocupaciones de los descendientes de la Comunidad Diaguita en Limarí es la preservación de tradiciones, como la alfarería y los telares, así como el respeto por los vestigios encontrados en la Región de Coquimbo.

"Queremos recuperar la cultura, la identidad, que exista resguardo de los cementerios que van apareciendo cuando las ciudades van creciendo. Nosotros tenemos que resaltar la identidad, todo lo que hacían nuestros ancestros, las veranadas, las comidas típicas, los juegos típicos, las palabras que todavía hay, como pupo y chasca. Hay tradiciones que se van olvidando, las personas que se establecen desde el territorio rural al urbano van perdiendo estas tradiciones y nosotros buscamos recuperar nuestra identidad y sentirnos orgullosos", añadió Astudillo.

MEDICINA ANCESTRAL

Otro de los aspectos que aún permanecen entre los descendientes de pueblos originarios en Limarí es la medicina ancestral, conocimiento que se ha ido conservando a través



CEDIDA

La Comunidad Zapam Zukum busca el rescate de la cultura Diaguita



CEDIDA

Mónica Astudillo es la presidenta de la comunidad

de los años y que tendrá un espacio especial en el nuevo Hospital Provincial de Ovalle.

A través del Programa Especial de Salud de Pueblos Indígenas (PESPI) impulsado por el Minsal, es que en la región se están conformando mesas interculturales provinciales que trabajarán en el desarrollo progresivo de un modelo de salud diseñado y ejecutado con la participación de organizaciones y/o comunidades indígenas.

Gracias a este programa se proyecta la construcción de un espacio con

identidad cultural en el Nuevo Hospital de Ovalle, el cual estaría ubicado cerca del helipuerto del recinto asistencial.

"Estamos trabajando con el Seremi de salud y con el hospital. Tenemos un espacio atrás, donde está el helipuerto, es un espacio indígena diaguita, porque todas esas tierras era del cacique Tuqui, entonces ahí tendremos un recinto dedicado al rescate de la salud ancestral. Van a haber pircas, un centro de oración, vamos a hacer chozas, todo un rescate de la medicina ancestral", explicó Mónica Astudillo.